



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO I.

Lunes 10 de Agosto de 1891.

NÚM. 112.

SUSCRIPCIÓN

| | | |
|-----------------------------|--------------------|------|
| BURGOS. | Trimestre, pesetas | 3'50 |
| | Semestre..... | 6'50 |
| | Año..... | 12 |
| PIERA. | Trimestre, pesetas | 4'50 |
| | Semestre..... | 8 |
| | Año..... | 15 |
| ELTRANJERO Y UL-TRAMAR..... | Año.. | 30 |

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción y Administración

ISLA, 31

Pago adelantado

ANUNCIOS

En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes. 0'10
 Esqueletos de defunción y aniversarios desde 5 pesetas en adelante. Comunicados a precios convencionales. Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

HAY
 DE
 BANTO DE HOY.—San Lorenzo, martir.
 BANTO DE MAÑANA.—Santos Filomena, Rufino y Susana.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura a la sombra en el día de hoy: á las 9 de la mañana, 22°; á las 3 de la tarde, 26°
 El barómetro marca buen tiempo.

PARA DIAS DE CAMPO

Conservas de carne de vaca, lomo de cerdo, Roas-fect, jamón en dulce, lunch, lengua de cerdo, jamón picado, salchichón, vinos finos de Jerez, galletas de todas clases

LAS COLONIAS

Precios fijos.

5, Mercado, 5

Servicio á domicilio.

Manuel Rico y Gil, banquero.—Véase anuncio pág. 13.

Se vende una casa en la calle de San Julián.—En la calle del Progreso, núm. 18, principal derecha, darán razón.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

DE UN DERRIBO.—Puertas, balcones, miradores, fregaderos, ventanas y mampostería.—Espolón, 20.

PÉRDIDA.—Se suplica á la persona que en la tarde de hoy se haya encontrado un rollo, conteniendo dos escrituras, lo entregue en la fonda de la Rafaela, en donde se le gratificará.

AFECCIONES HERPÉTICAS y escrofulosas de la piel y mucosas. Baños sulfurosos-sódicos de Aramayona, á tres horas de Vitoria. Tratamientos especiales en las enfermedades de la matriz, garganta narices y oídos. Hospedaje de 3 á 9 pesetas.

CRÓNICA LOCAL

Del estado sobre el movimiento de vinos en la última quincena de Julio, facilitado por la Sociedad Agrícola de Laguardia, resulta que este pueblo ha vendido en aquel período 2.500 cántaras de vino para las provincias de Vizcaya, Guipúzcoa y Burgos á los precios de 12 á 16 reales.

El referido pueblo de Laguardia tiene unas existencias aún que alcanzan la suma de 53.700 cántaras.

Leemos en *El Resumen*:

«En la estación ferrea de Miranda ha sido arrollado por un juego de ruedas que trató de poner en movimiento, Dionisio Hueto, el cual resultó herido.»

La duquesa de Castro-Enríquez, acompañada de sus hijos, debió de pasar ayer por la estación del ferrocarril en dirección á San Sebastián.

Permanecerá allí una corta temporada, y luego se dirigirá á Francia.

Como suele suceder casi todos los días festivos, anoche hubo bastantes alborotadores á las altas horas en los barrios altos, y también en los bajos.

Se ha tomado nota de los nombres de los nocturnos bullangueros.

Ayer se pescó por varios vecinos del barrio de San Pedro en el pozo titulado de Tardajos, sacando una muy corta cantidad de pesca.

Según teníamos indicado, anteayer llegaron á esta carcel correccional los tres reos que cometieron el crimen de Miranda.

A pesar de ser muchas y muy solemnes las funciones religiosas que ayer tuvieron lugar en diversos templos de esta ciudad, todas estuvieron muy concurridas, sobresaliendo la que se celebró en la nueva capilla de religiosas Adoratrices.

Por prescripción facultativa no pudo S. E. I. el Sr. Arzobispo celebrar la misa, como se creía, pues según fuere entendido, tiene la voz muy tomada, á causa de un fuerte catarro.

En su lugar celebró el santo sacrificio el M. I. Sr. D. Jorge de Arteaga, Arcipreste de la S. I. C.

La misa resultó solemnísimas, pues fue oficiada por las señoras que componen esta importante asociación, reuniéndose al efecto las mejores voces.

Los sermones de mañana y tarde fueron elocuentísimos y brillantes.

El numeroso público saltó complacido, tanto de la religiosa majestad de los cultos como del aseo y ornato de la capilla, la que, como toda la casa, se ha construido bajo la inmediata dirección de la Madre Antonia, de dicha asociación, la cual según se nos dice, tiene, además de las condiciones de una decidida vocación para tan difícil cuanto interesante instituto, un talento y conocimiento práctico admirables, que la ponen al nivel de los ingenieros de mayor reputación.

El magnífico altar principal está construido por el artista de esta localidad don Lorenzo Ortega.

Al alcalde de Barcelona le ha sido presentado el proyecto de un carro destinado á recoger la basura, con las condiciones de elegante y barato.

La basura va dentro de una caja, completamente cerrada, evitándose el mal olor y la mala vista.

Damos la noticia á los efectos oportunos y fines consiguientes.

Al movimiento de los empleados de correos en esta provincia de que hemos dado cuenta, hoy tenemos que añadir que por la dirección general de Correos y Telégrafos han quedado cesantes los encargados ó administradores de las estafetas de Belorado, Castrogeriz, Medina de Pomar, Salas de los Infantes y Villarcayo, señores D. Francisco Soto, Juan Vicente Perez, Ramón Rosales, Laureano Camarero y

Miguel Fernández respectivamente, encargándose de dichos servicios por reforma los que se hallan al frente de las administraciones telegráficas de los referidos sitios.

El Ayuntamiento de Salas de los Infantes ha solicitado y conseguido del señor Gobernador civil de la provincia autorización para dar dos corridas de novillos en los días 15 y 16 del actual, fiestas de aquella villa: dos de los cornúpetos serán de muerte, pero embolados; además se lidiarán algunas reses bravas del país, celebrándose así mismo bailes públicos y otros festejos, que, dada la sencillez y buen humor de los habitantes de la villa y pueblos comarcanos, se cree estarán muy concurridos.

También los vecinos de la industrial y rica villa de Pradoluengo han obtenido permiso para dar dos corridas de novillos de la ganadería de Pancorbo. La cuadrilla encargada de la lidia está dirigida por el acreditado novillero Orza.

En esta importante villa habrá, además, otros varios festejos y espectáculos públicos, de modo que los aficionados á ellos ya tienen en qué distraerse.

Toros en Melgar, en Briviesca, en Pradoluengo y en Salas de los Infantes, si es que no se queda algún otro pueblo en el tintero.

A seguir así pronto tenremos plazas de toros hasta en Tañabueis de la Sierra.

Ayer tuvo lugar la junta de cazadores que indicamos en el número del sábado.

Asistió un número bastante crecido de aficionados, y acordaron formar una Sociedad Venatoria, con el fin de hacer que se respeten las leyes de caza.

Por unanimidad se formó la junta provisional organizadora, compuesta de los Sres. D. Juan Paralta, D. Tomás Fernández, D. Maximino Mata, D. Carlos Crestar Ibarcave, D. Juan Cervilla, D. José Goicoechea, D. Pedro Rodríguez, D. Agustín Cárnovas, D. Jacinto Ontañón y D. Miguel García Rubio.

También se hicieron unas listas con la firma de todos los asociados, las cuales están á disposición de los que quieran unirse á dicha sociedad en la armería de la vinda de Liuch.

Ha decrecido notablemente la epidémica enfermedad que en el ganado vacuno viene haciendo grandes estragos en las provincias limítrofes.

Conviene, sin embargo, que autoridades y ganaderos observen las prescripciones higiénicas por si volvieren á reproducirse.

El sargento de caballería del cuerpo de la Guardia civil que tuvo la desgracia de caerse el día 20 de Junio junto á la plaza de toros, y cuyo estado inspiraba serios temores en un principio se halla ya bueno, y ha obtenido licencia para ausentarse con objeto de reponerse por completo.

Nos ha manifestado que se halla sumamente agradecido tanto de la prensa como de las autoridades todas, que tanto interés mostraron por él.

En la imposibilidad de poder hacerlo, particularmente por marchar mañana á hacer uso de su licencia, se despide y da á todos las gracias desde las columnas del Diario de Burgos.

A las seis de la tarde del día de ayer en el prado de las Matas dos muchachos prendieron fuego jugueteando á la yerba seca y crecida que había en una parte de aquel prado y muy próximo á algunos trigos de por segar.

Los muchachos desaparecieron sin cuidarse del incendio, pero un agente de la autoridad, que desde alguna distancia notó el fuego, y comprendiendo el peligro que corrían los sembrados, dispuso, por hallarse separado por el río y no poder pasar, que un pastor que se hallaba inmediato, pero que aún no se había apercibido, fuese á apagar las llamas. Por iniciativa del agente cortó unos ramos de chopo, y con ellos, entendiéndose con gran intrepidez en medio del fuego que amenazaba propagarse á los trigos, uno de ellos de la propiedad del Sr. Villangomez, logró extinguirlo, no sin haber sufrido algunas ligeras quemaduras, y soportando el sofocamiento correspondiente.

He aquí una buena acción del pastor que hemos averiguado se llama Juan Martín Martínez y reside en el barrio de San Pedro, calle del Emperador núm. 5. A otros se les habrá recompensado con menos merecimiento.

El día ocho fué extraída ahogada del pozo de la casa de un vecino de Gumiel de Izán la vecina de aquella villa Juana Martín Calvo, de 35 años.

Se cree que á causa de los sufrimientos que le ocasionaba una enfermedad que padecía, y que han calificado de catalepsia se arrojara ella voluntariamente. Según opinión de los vecinos debió levantarse al amanecer, y desde la cama se dirigió al pozo, no echándola de menos hasta las seis de la mañana, buscándola en vano por toda la casa, y encontrándola por fin ya cadáver en el citado pozo.

Dióse cuenta al juzgado municipal.

No sabemos debido á qué, se ha suprimido el buzón de la expendeduría de San Gil, ocasionando perjuicios á los remitentes que tienen que tomarse la molestia de ir á depositar las cartas á la central.

El practicante D. Antonio Villalain, que acompañó á París á los tres niños mercedados hace días, ha escrito al Sr. Alcalde de esta ciudad dando cuenta de haber llegado sin novedad, y de haberse ya sometido los tres niños al tratamiento del doctor Pasteur, manifestando que se hallan muy contentos.

La curación durará 20 días.

También manifiesta que el cónsul de la vecina república les ha tratado con toda clase de deferencias.

El Sr. Alcalde para tranquilidad de las familias de los niños les ha dado conocimiento de la referida carta.

Mercados.—Los ingresos de pescados de mar en la mañana de hoy se han reducido á congreso, que se vendió á 1,40 pesetas el kilo y merluza á 1,30.

En el puesto del escabeche se mantienen los precios de los días anteriores.

En el día de ayer se vendieron en la red, calamares á 1,90, bonito á 1,00, merluza á 1,70.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de ayer 7 bueyes, 2 terneras, 22 carneros, 8 corderos y 3 cerdos, y en la de hoy 9 bueyes, 2 terneras, 26 carneros y 3 cerdos.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el 11 de Agosto:* Parada, San Marcial; hospital y provisiones, la Lealtad, primer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador, *Sanz*.

Servicio de trenes.—Mixto número 24 de Irún: llega 2,20 mañana y sale 2,41; expreso de Madrid número 3: llega 3,52 mañana y sale 3,57; expreso número 4, también de Madrid: llega 5,19 mañana y sale 5,24; correo de Madrid: llega 10,10 mañana y sale 10,22; correo de Irún: llega 4,49 tarde y sale 5,04; expreso número 2 de Irún: llega 8,45 noche y sale 8,50; expreso número 4 de Irún: llega 10,33 noche y sale 10,41; sudexpres número 7 de Madrid: llega 11,30 noche y sale 11,35; sudexpres número 8 de Irún: llega 2,07 tarde y sale 2,11.

El sudexpres de Irún llega los días pares, y el de Madrid los impares á las horas antes indicadas.

Necrología.—Se han inhumado en el cementerio general de esta ciudad en el día 8 los cadáveres de José Prida Pérez, de 20 años, soldado del regimiento infantería de Andalucía, Hospital Militar; Marcelo Prusien del Val, de un año, Cabestreros, 11; Avelino Díez Lozano de 9 meses, Lain-Calvo 30 y 32, y en el día de ayer el de Sofía Palacios y Palacios, de 16, calle de San Juan.

CARTA DE MADRID

Madrid 8.

En el caso de no ser apócrifas las cartas ocupadas á Ribot, tienen una importancia excepcional, pues demuestran que si el golpe de mano dirigido contra el cuartel del Buen Suceso de Barcelona no ha sido obra exclusiva de los agiotistas de la Bolsa, por lo menos estaban al tanto de todo cuanto se fraguaba, hasta el extremo de auxiliar con dinero á los organizadores del movimiento.

Y que esto es cierto lo demuestran, entre otros párrafos, estos dos de las citadas cartas:

«El sábado de esta semana operaré como acordamos. Veremos el lunes el efecto producido por los sucesos de Barcelona.»

Y éste, aún más expresivo, si cabe:

«Según vi la noche que nos despedimos de esos hombres, comprendí que no faltarían á su palabra; así es que no me moveré hasta ver el resultado. Por si no puede ser, dígamelo y regresaré á Barcelona.»

En otras cartas se insiste en que rompa las que le dirige para evitar compromisos, y se deduce de otras que usaban un lenguaje convencional telegráfico para entenderse.

Otros telegramas de Barcelona dicen que los individuos que acometieron á la guardia del cuartel buscaban un bolsista conocido para pedirle 50.000 duros; que algunos de aquéllos se avistaron con un bolsista, que la policía afirma ser Robet, y que la entrevista se efectuó en los primeros días de Julio.

¿Trataron, pues, los revolucionarios de buscar el auxilio del elemento dinero en los bolsistas para dar el golpe, y éstos se utilizaron de estos proyectos para hacer su jugada, ó por el contrario los revolucionarios fueron un mero instrumento de los bolsistas?

Esto es lo que hay que averiguar y lo que dilucidan á estas fechas las autoridades militares de Barcelona.

Declaraciones del Sr. Cánovas.—El director de esta *Agencia* ha tenido el honor de marchar á Biarritz con el Sr. Cánovas, del cual ha oído las declaraciones siguientes, que nos comunica por telégrafo:

«Jamás he planteado una crisis por voluntad propia; cuantas modificaciones ministeriales hice presidiendo el Gobierno, fueron accediendo á los deseos de los ministros que deseaban dejar de serlo.

Hoy, como siempre, resistiré cuanto pueda, siendo mi propósito presentar nuevamente á las Cortes el actual Gabinete.

Afianzada la paz y garantidas las libertades públicas, el Gobierno se ocupa en la formación del presupuesto, tendiendo á la nivelación de los gastos con los ingresos y preparar la reforma del Arancel, basada en la última información.

Como el tratado con Francia no termina hasta el 3 de Febrero de 1892, hay tiempo para esperar la resolución definitiva de Francia respecto á nuestros vinos, á fin de obrar según convenga á nuestros intereses. Considero

exageradísimas las pretensiones de Francia, y espero que hasta aquella fecha puedan modificarse.

Las Cortes españolas se reunirán á últimos de Noviembre ó primeros de Diciembre, continuando la primera legislatura, y procuraré que el Gobierno eluda todo debate innecesario, consagrándome exclusivamente, por mi parte, á resolver, con la mejor voluntad de acierto, las cuestiones económicas y gobernar en consonancia con las aspiraciones del país, cada día más opuesto á perturbaciones y excesos de todo género.—MENCHETA.»

Madrid 9.

Comentarios.—La inesperada marcha del señor ministro de Estado á San Sebastián fué objeto anoche, y ha continuado siendo hoy, el tema de todas las conversaciones en los círculos políticos.

Nada se sabe en concreto acerca de la causa que haya obligado al duque de Tetuan á salir precipitadamente para la residencia de la Corte. Los que siguen con algun cuidado la marcha de los acontecimientos en la política recuerdan que la víspera de la marcha del Sr. Cánovas á San Sebastián se celebró Consejo de ministros, y si algun asunto de importancia hubiera habido, entonces pudieron haberlo resuelto. Añaden que á la salida de aquel Consejo de ministros dijeron que probablemente no volverían á reunirse hasta el regreso del Sr. Cánovas. Existe también el dato de que los corresponsales de San Sebastián telegrafiaron el día de la llegada á dicho punto del Sr. Cánovas que éste marchaba á Biarritz, y el *lunes*, es decir, mañana, volvería el jefe del Gobierno á despachar con la Reina. De todo esto deducen que algo imprevisto ha ocurrido después de la marcha á San Sebastián del Sr. Cánovas, y algo de tal importancia que ha obligado al presidente á llamar por telégrafo al duque de Tetuan para celebrar Consejo y someter después los acuerdos á S. M. en otro que se celebrará mañana bajo su presidencia, según dicen los despachos últimamente recibidos.

¿Cuál es el motivo del Consejo?

Repito que nada se sabe en concreto, pues en los centros oficiales solo se dan noticias sobre esta cuestión que no satisfacen por completo.

Me limitaré á reproducir la versiones que circulan para tenerles á ustedes al corriente de cuanto se dice.

Dicen unos que el duque de Tetuan ha ido solo á despachar con la Reina. Versión inadmisible en opinión de muchos ministeriales.

Aseguran otros que el ministro de Estado ha recibido una carta del capitán general de Barcelona, que no ha querido confiar al correo, y que lleva consigo á San Sebastián.

Dicen otros que el Sr. Cánovas ha tropezado con algunas dificultades de Gobierno, y para resolverlas ha reunido en San Sebastián á los ministros.

Otros acentúan más esta nota, y llegan á suponer que la crisis está planteada.

Hay quien afirma que el ministro de Estado ha sido llamado para acordar las instrucciones que han de darse á nuestro embajador en París con motivo del asunto Elena Sanz, actriz que tiene historia, pero esta versión está desmentida por el Sr. Villaverde, que ha manifestado al corresponsal

en San Sebastián de esta agencia que el asunto está resuelto, sin decir cómo.

En los centros oficiales se dijo anoche, y hoy se ha repetido, que los ministros se reúnen para acordar sobre la concesión de franquicia arancelaria á los industriales franceses y belgas que la han solicitado para montar en las Provincias vascongadas fábricas para la elaboración de vinos españoles, y para resolver sobre la conducta que debe seguir España en el caso de que se la designe como mediadora entre los partidos que se disputan el poder en Chile con las armas en la mano.

Esto es cuanto se dice sobre el particular.

Los telegramas de San Sebastián que hemos recibido en nada aclaran cuanto por aquí se ha dicho. La misma reserva guardan los ministros que están en San Sebastián que sus compañeros de Madrid.

Sólo se sabe que los ministros se reunieron en consejillo esta mañana en casa del Sr. Villaverde, y nada dijeron á los periodistas. El ministro de Estado llevó una abultada cartera.

Después celebraron una larga entrevista los Sres. Cánovas, Tetuán y Beránger, que la continuaron en carruaje por la carretera de la Antigua.

El telégrafo se encargará de decir á ustedes las noticias que vayamos recibiendo.

Sagasta.—Hoy ha debido llegar á Biarritz el jefe del partido liberal, hospedándose en la quinta que allí posee el marqués de la Habana. Dentro de breves días irá á San Sebastián á cumplimentar á la Reina y á visitar á la viuda del Sr. Alonso Martínez, regresando después á Biarritz. Irá luego á Santander, y aunque ha sido invitado repetidamente para permanecer algunos días en Asturias, parece que no hará este viaje.

Reuniones de obreros.—En Valencia, según telegrama que tengo á la vista, se ha celebrado un «meeting», concurriendo 800 anarquistas. Ha hablado la compañera Claramont y otros obreros, calificando con términos duros las asociaciones católicas y evidenciando la imposibilidad de armonizar el capital y el trabajo.

También se ha celebrado otra reunión de socialistas, en la que han elegido á Pablo Iglesias representante suyo en el Congreso internacional de Bruselas.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Cuatro reales decretos de indulto.

Ultramar.—Real decreto disponiendo la forma en que se ha de redactar el próximo presupuesto para la isla de Cuba.

—Real orden dictando reglas para el debido cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 4.º del real decreto anterior.

—Otra disponiendo que en el sorteo para la amortización de billetes hipotecarios de la isla de Cuba, que ha de verificarse el 1.º de Septiembre próximo, se amorticen 1.200 billetes de la emisión de 1836.

—Otra disponiendo que el tercer sorteo de amortización de billetes hipotecarios de dicha isla, emisión de 1890, se amorticen 400 billetes.

En la mañana del sábado, al bajar á la playa la familia Real, se apercibió S. M. la Reina Regente que en el apeadero de la Concha se encontraba el activo y distinguido periodista Sr. Peris Mencheta.

La augusta señora se dignó llamar á nuestro excelente amigo y corresponsal y conversó con él durante algunos minutos.

El Sr. Mencheta marchó ayer á Madrid, muy agradecido del alto honor que se dignó otorgarle S. M.

El collar de perlas de Mme. Leonide Leblanc, la actriz francesa que fué tan célebre por su hermosura y que el invierno pasado estuvo en Madrid, ha sido vendido á un sindicato de joyeros en 181.000 francos.

Se cree que los joyeros tendrán que dividir el collar para venderle en hilos sueltos, porque hay pocas personas que puedan adquirir joyas tan costosas.

Un telegrama de la ciudad de Granada, Nicaragua, que el *Herald* de Nueva York inserta en el número del 23 del pasado, anuncia el hallazgo de riquísimos yacimientos de oro en los famosos placeres de Prinzapozka, noticia que ha causado verdadera sensación en toda la América Central. Háanse encontrado pedazos del valioso metal que pesaban hasta 38 libras, siendo su ley de 22 quilates. Cítase el caso de un afortunado soldado nicaragüense que encontró en la referida región una pepita de oro nativo que pesaba 18 libras, cuya venta en la ciudad de León le produjo 2.800 pesos fuertes.

A Granada habrá llegado un caballero apellidado Cabezas, con unos ejemplares del amarillo metal. Cuenta este señor que en los placeres de Prinzapozka abundan los yacimientos ó depósitos de oro, que según parece ha hecho salir á la superficie una sacudida sísmica de origen volcánico.

El calor excesivo ha fundido el oro, haciéndole circular por el terreno cual arroyo de líquida lava. Esa región está llamada á ser tan famosa como las renombradas minas Bozanza, de la Alta California—dice el señor Cabezas;—agregando que se propone enviar á los Estados Unidos 112 libras de oro para acuñación en águilas norte-americanas, y que otros mineros abrigan idéntico propósito.

Dicen de San Sebastián:

«Es considerable el número de extranjeros que ayer llegó en demanda de localidades para la corrida de toros de mañana,

Mazzantini, el simpático diestro algoibarrés fué ayer por incidencia el amable *cicerone* de dos personajes italianos, jóvenes muy distinguidos, que se le acercaron en demanda de informes.

En correctísimo francés el simpático diestro proporcionó en un principio cuantos informes le pidieron los dos italianos, sobre localidades, lugar preferente, etc.

Para concertarse sobre la conveniencia de tomar una ú otra localidad los distinguidos italianos se pusieron á hablar el italiano, y al ser nuevamente interpelado, Mazzantini replicó en la dulcísima lengua italiana, aún más correctamente por él, si cabe, que el francés.

—¿Quien es el espada de mañana? preguntaron los dos jóvenes italianos, dirigiéndose á Mazzantini.

—*Io sono, signori*, replicó el simpático diestro haciendo una cortés reverencia.

—*Ma voi sete italiano!* exclamaron á una los dos hijos de Italia.

—*Sono figlio d'italiano, signori*, replicó saludando el arrojado diestro.

Los dos jóvenes se retiraron completamente extrañados de que aquel hombre de porte y trato distinguido, y que poseía el francés y el italiano, fuese el matador de toros que habían de aplaudir en la próxima corrida.»

Le dicen de Segovia á nuestro colega *El Resumen*, que la suspensión de pagos del Banco Agrícola ha engendrado la desconfianza en cuantos tenían cantidades impuestas en el Monte de Piedad y han empezado á retirarlas, hasta el punto de encontrarse muy mal parado este benéfico establecimiento, que tantos bienes reporta á dicha ciudad.

El viernes se reunieron en la Diputación provincial varias personas bien acomo-

dad, con objeto de salvar la situación del Monte de Piedad y se hicieron imposiciones por cerca de 20.000 pesetas. Se necesitan 50.000 para que pueda seguir la Sociedad su marcha, y se cree que han de conseguirse. La desaparición del Monte de Piedad sería un gran desastre para la población.

Dice *El Liberal* que son repetidas las quejas que se le dirigen por las familias de empleados residentes en las islas Filipinas, que no reciben las consignaciones que solicitaron y quedaron aprobadas en virtud del Real decreto del 15 de Octubre de 1890, creando la Ordenación y Caja las cantidades descontadas á los empleados, á pesar de las repetidas órdenes que la Ordenación ha dirigido.

Esperamos que el señor ministro de Ultramar remediará esta situación, tan perjudicial para esas pobres familias, disponiendo que giren inmediatamente las cantidades debidas.

La tómbola ó kermesse iniciada en Bilbao con objeto de allegar recursos para la terminación de las obras de la basílica de Santiago ocupa una superficie de 45.456 pies, rodeada de una cerca de madera.

En el interior se dispondrán doce puestos de venta para las señoritas.

En su parte central se elevarán tres pabellones de exposición de objetos.

Habrà también un salon de comisión, almacén de efectos y vigilancia, pabellón de refrescos y un tablado de diez metros de largo por seis de ancho, con dos escaleras laterales donde se situará el orfeón, que alternará con la exposición de cuadros disolventes.

Todos los pabellones estarán convenientemente decorados é iluminados por 250 lámparas incandescentes.

La distribución de los puestos y pabellones comenzó hace pocos días, y se activa su construcción, pues la comisión de la tómbola desea tener todo terminado para el 16 del actual.

Telegramas particulares de la Habana dan cuenta de las graves perturbaciones ocasionadas al comercio de aquella isla por el proceder de algunos empleados de aduana, que han visto en la aplicación de la ley un cabotaje de nuevo fílon para las enormes multas que allí suelen cobrarse, y de las que esos empleados perciben parte principal.

La aplicación del cabotaje es materia escabrosa y difícil de precisar; tanto que el general Polavieja se ha visto en la precisión, justificada después por el Sr. Fabié, de no poner el *cumplase* á la Real orden que por el ministerio de Ultramar se dictó para impedir la nacionalización de las mercancías extranjeras.

Ha sido dicho en los centros oficiales, aunque con referencia á noticias particulares, que la prisión hecha en Barcelona del bolsista Robert obedecía á cargos que contra él resultaban en la sumaria militar que se le intruye.

Hasta fin de Junio último han quedado constituidas Cámaras Agrícolas en Segovia, Alba de Tormes, Medina del Campo, Ledesma, Salamanca, Vendrel, Barcelona, Jerez de la Frontera, Maldí, Villafranca del Panadés, Tarragona, Madrid, Jumilla, Alcañiz, Valencia y Zaragoza.

Se ha dispuesto que las rebajas hechas al Ayuntamiento por el cupo de consumos deben devolverse á los contribuyentes por los respectivos Municipios.

Ha sido capturado en Béjar (Salamanca) un sujeto que estaba reclamado por tres juzgados á la vez, y en todos ellos por estafa.

Es, por lo que se ve, un hombre honrado.

La eterna oposición del elemento militar á la apertura del Pirineo, á pretexto de la defensa nacional, para la construcción y el empalme de vías ferreas internacionales, está otra vez sobre el tapete, según vemos en la prensa de Lérida.

Entre los funcionarios de los ramos de correos y telégrafos aumenta la agitación, por los perjuicios que les ocasiona el arreglo hecho en el servicio por el señor Los Arcos.

La verdad es que van á causar grandes trastornos estas continuas variaciones de arreglos y personal, y la prensa, como de costumbre, es la que pagará el paio.

Los emigrantes portugueses han salido por ferrocarril para la frontera francesa y puerto de Vigo, en lugar de ir por tránsito de la guardia civil, como se ordena en un principio.

El programa de la gran corrida que se celebraría ayer en Málaga ha sido impreso en pañuelos de seda, para ser distribuidos entre las señoras y señoritas que habrán presidido la fiesta.

Las moñas y banderillas eran de lujo y de buen gusto.

CONOCIMIENTOS UTILES

Licor de plátano.

Siendo tan abundante el plátano en todas sus infinitas variedades allá en las Indias Orientales, es extraño que su fruta no se hubiese utilizado hasta ahora en la destilación de una bebida fermentada, como se utilizan las peras, las manzanas y aun las naranjas, para extraer de ellas una sidra exquisita, y de las últimas un vino refrigerante bastante bueno.

Para que en la India inglesa se formara una compañía para extraer en grande escala un nuevo licor del plátano, ha sido necesario que los misioneros del Congo hayan descubierto el medio de obtener una bebida deliciosa del plátano, la cual tiene además la ventaja de ser el preservativo más eficaz de las fiebres palúdicas o malarias.

Del plátano se propone extraer bebidas alcohólicas de diversas clases, refrescos y jarabes con todo el sabor de esta clase de fruta para tomarlos con agua de soda. Los ensayos hechos hasta ahora han dado los más satisfactorios resultados.

Solución fácil.

Un individuo, queriendo saber á qué profesión debería dedicar á su hijo, le encontró en un cuarto en que de antemano había puesto sobre una mesa una biblia, una manzana y un billete de Banco de veinticinco pesetas, con el propósito de que, si al entrar despues, le encontraba leyendo la biblia, le haría estudiar para cura; si comiendo la manzana, le dedicaría á la agricultura, y si era el billete de cinco duros el que había preferido, le pondría de dependiente en un Banco.

Cuando volvió, el muchacho estaba leyendo la biblia, devorando la manzana y tenía el billete en el bolsillo. Al ver esto el padre, que no era bobo, le dedicó á la política.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 8.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 70,90, 70,81, 70,75, 70,68.

Londres 8.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 70,68, 70,56.

Buenos Aires 7 (recibido el 8).—Servicio especial de la agencia Fabra.—Cotización del oro en el día de ayer, 403.

Cronstadt 8.—El almirante, Sr. Gervais, y los marinos de la escuadra francesa han sido aclamados á su regreso de Moscou.

En el Club de Marinos fueron anoche obsequiados con un espléndido *punch*.

Se pronunciaron entusiastas brindis.

El almirante, Sr. Gervais, brindó agradeciendo al pueblo ruso el recibimiento que les ha dispensado, y que ha sido de verdaderos hermanos.

Los oficiales franceses saldrán esta noche de Cronstadt.

Londres 8.—Sigue la prensa ocupándose de la próxima llegada á Portsmouth de la escuadra francesa y de los proyectos que tiene el Gobierno para festejar á los oficiales.

Algunos periódicos se muestran muy frios al hablar de este asunto, y adelantan la creencia de que serán muy pocos los diputados ingleses que visitarán la escuadra, fundándose en que cuando ésta llegue al puerto inglés, la mayor parte de los individuos de la Cámara se encontrará muy lejos de Portsmouth.

San Petersburgo 8.—La prensa rusa publica sentidos artículos dando la despedida á los marinos franceses y haciendo nuevas protestas de amistad.

París 8.—Carece por completo de fundamento la noticia dada por algunos periódicos, suponiendo que la escuadra francesa, á su regreso de Rusia, se detendrá en un puerto holandés.

San Sebastián 9.—A las diez y cuarenta minutos ha llegado el Sr. Cánovas.

Los vapores *Pelayo* y *Alfonso XII* se encuentran en este puerto, juntos con el *Destructor*.

Se confirma la noticia de que esta tarde se celebrará el Consejo de ministros bajo la presidencia del Sr. Cánovas.

Berlin 9.—El periódico *National Zeitung* publica hoy un artículo que está llamado á producir sensación.

En él, estudiando la situación actual de Europa, se dice que la guerra es hoy más probable, á consecuencia de los sucesos de Cronstad, que serán explotados para ello por los *chauvinistas* franceses y los *panslavistas* rusos.

El artículo termina excitando á Alemania para que permanezca alerta ante los sucesos que puedan desarrollarse.

París 9.—En nuestros mercados de cereales continúan muy firmes los precios sobre los trigos, ante el temor de que los últimos temporales hayan causado grandes daños en los campos y modifiquen las nuevas impresiones que se tenían respecto de las próximas cosechas.

En Marsella, el mercado está encalmado, y los precios sobre los trigos no han sufrido variación alguna.

Las importaciones de la semana han sido 301.057 quintales, y las ventas 205.000 quintales.

En Burdeos se mantienen los precios de 21,50 para los trigos del país, de 20,50 á 21 los de Plata y de 20,40 los de Polonia los 80-kilos.

Durante la semana han llegado 8.000 quintales.

En Nantes el mercado está completamente paralizado.

Al Havre han llegado en los ocho primeros días de este mes 78.000 hectolitros de trigos procedentes de San Francisco de California.

De los mercados del extranjero anuncian flojedad en los precios y escasez de operaciones.

Bagnères de Luchon 9.—A la recepción verificada ayer en el Círculo republicano asistió el ministro del Interior, Sr Constans.

Este, hablando del proyecto de creación de cajas de retiro para los obreros, declaró que era realizable, recordando que Francia encontró sobrados recursos cuando trató de reorganizar su ejército.

Añadió que el Gobierno francés sólo desea la paz, y que, por esto mismo, el ejército debe ser fuerte, teniendo en cuenta para ello que á los débiles se les ataca cuando son débiles y se les respetá cuando son fuertes.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

IMPORTANTE

para los operarios zapateros.

En la acreditada fábrica de calzado para el ejército, sita en la calle de Santa Dorotea, 22 y 24, de esta capital, se admiten cuantos operarios deseen trabajar en dicha industria y puedan dar cumplimiento á su cometido, en la seguridad de tener ocupación todo e. año.

Los que deseen enterarse de las proposiciones pueden avistarse con su dueño Pantaleón Hernández, quien informará.

ALMACEN DE MÚSICA

DE

BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandoneones, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, panderetas (de novedad), para pir tar y varios juguetes musicales.

PASCUAL QUEMADA

PLAZA MAYOR, 54

Esta casa acaba de recibir un inmenso surtido de artículos para abrigos de señora.

PRECIO FIJO.

Sabido es ya de todo el mundo que... LAS AGUAS DE CARABANA son purgantes, deparativas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas, etc., etc. **que no irritan nunca, y que ninguna de las de su clase produce sus efectos ni da sus resultados.**

Pídanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas. Propietario: D. Ruperto J. Chávarri.—Depósito general: 87, calle de Atocha, 87, Madrid.

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS

TABLA MACHIHEMBRADA EN PINO ROJO, BLANCO, TEA Y DEL PAÍS

DESDE 1,30 PESETAS METRO CUADRADO EN ADELANTE

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA
BURGOS

Billetes ó décimos de la Lotería nacional de España.

Se compran los premiados y se facilitan centenas, decenas, billetes dobles en las jugadas de dos series, números fijos y cualquiera otra combinación, con un mes de anticipación al día del sorteo.

Valores para inversión de capitales.

Esta casa tiene á disposición del público cierta cantidad de valores, así españoles como extranjeros, que son entregados en el acto al comprador y se encarga de adquirir y cobrar por cuenta propia o en comisión todos los que se coticen en las principales Borsas europeas.

Cambio de los actuales títulos 4 por 100 exterior por otros nuevos con cupones.

Cupones.

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los de 4 por 100 exterior y Cubas, vencimiento Octubre próximo, se toman ya con beneficio.

PRESTAMOS CON GARANTIA DE VALORES

Depósitos en efectivo.

Se admiten sin cobrar comisión, para devolver á la vista y á plazo fijo abonando los intereses correspondientes.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida. Unica casa matriculada en la plaza para estas operaciones.

SAN JUAN, 59, BURGOS

TALLER MECÁNICO

DE

FORJERAR Y MACHIHEMBRAR MADERAS

Especialidad en madera preparada para Sileros á precios económicos.

Fajos de verjilla para cielos rasos de 100 metros lineales, á 2 pesetas fajo.

Entarimado de chopo, de una pulgada de grueso, á 1,50 pesetas metro cuadrado.

Entarimado de pino del país, muy superior al del Norte, teniendo doble durabilidad, de una pulgada de grueso, á 2 pesetas metro cuadrado.

Descuentos según la importancia del pedido.

Dirigirse á Juan G. Zamora, Burgos, Paseo de la Flora.

Se vende queso de la Mancha superior en el establecimiento de vinos de Cigales, junto á la fuente del Caño Gordo.

**ANUNCIOS**

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTÍAS

Capital social, pesetas... 12.000.000
Premios y reservas... 39.396.309

Esta gran Compañía nacional ha satisfecho por siniestros, en los veintiseis años últimos, la importante suma de PESETAS 37.705.462.

No hay demostración más evidente de la importancia de una Compañía y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Domicilio de la Compañía: Madrid, calle de Olésga, núm. 1.

Subdirector en esta provincia, el Procurador de los Tribunales D. Próspero Gallardo, calle de Vitoria, número, 16, segundo.—BURGOS.

FÁBRICA DE YESO

DE

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS.

Esta casa se encarga de servir el yeso á domicilio ó sobre vagón en esta estación, siempre que el pedido exceda de 8 hectólitros, á los siguientes precios:

| | PESETAS |
|---|---------|
| Común tamizado, núm. 9 (arnero), medio hectólitro (una fanega próximamente). | 0,05 |
| Común tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente). | 1,05 |
| Blanco superior tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectólitro (una fanega próximamente). | 1,90 |

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 10.—9 m.

Noticias recibidas de la región montañosa de Lérida han hecho reunir al Ayuntamiento de la capital, que ha acordado estar á la expectativa hasta conocer la verdadera opinion del ministro de Fomento en la cuestión de la vía Noguera-Pallaresa.

Ha habido numerosas reuniones en diferentes pueblos, habiendo logrado en parte dominar el pesimismo que reinaba.

MADRID 10.—9,30 m.

Sigue ignorándose el motivo del viaje á San Sebastián del ministro de Estado, Sr. Duque de Tetuán.

Varios corresponsales de periódicos han apremiado con sus preguntas á los ministros Sres. Cánovas y Villaverde, y aun al mismo Duque de Tetuán, pero sin resultado alguno.

Respecto de la cuestión de los vinos franceses y la alarma producida por los decretos del Gobierno de la vecina república entre los propietarios de vides y fabricantes de vino para la exportación, dicen los ministros preguntados que todavía no se han ocupado del asunto.

Y en cuanto al tan comentado estos días de la artista Elena Sanz y los derechos de sus hijos, ha contestado Cánovas que el Gobierno no tiene por qué ocuparse en semejantes «incorrecciones».

SAN SEBASTIÁN 10.—10 m.

Ha regresado el Sr. Canovas de Biarritz.

Se guarda reserva absoluta respecto al tratado de los vinos y de la conferencia celebrada con el duque de Tetuán.

Dícese que el presidente del Consejo vendrá á menudo á esta capital.

Hoy es esperado el ministro de Fomento, Sr. Isasa, y se cree que también llegará el Sr. Sagasta.

Está lloviendo.—RODRIGO.

MADRID 10.—10,15 m.

Carece de importancia el atentado contra el rey de Dinamarca. Ha causado buen efecto el propósito del Gobierno francés de establecer admisiones temporales de los vinos españoles para evitar que los vinicultores de Burdeos establezcan sus industrias en España.

MADRID 10.—1,40 t.

En cuanto el ministro de la Guerra recibió la propuesta de recompensas á consecuencia del motín de Barcelona, la pasó á la junta consultiva con arreglo al reglamento.

Pronto se someterán á la aprobación de la Reina.

MADRID 10.—2,15 t.

«El Imparcial» extracta una carta de Manila en la que dice que los contratiempos de Mindanao añaden un déficit de seis millones de duros á los presupuestos de Filipinas á consecuencia de la campaña emprendida.

Procurando conocer las noticias oficiales, resulta que lo ocurrido últimamente favorece á España.

Los moros intentaron impedir la tala de los bosques y la con-

tinuación de las obras del fuerte de Baris, siendo rechazados, matándose 85 moros y haciéndoles 21 prisioneros.

Entre los muertos hay varios sultanes y dattos pertenecientes á las principales familias, lo cual ha producido mucho terror en las comarcas habitadas por el indomable enemigo.

Nuestras pérdidas han sido de cuatro soldados muertos y trece heridos, entre éstos el teniente D. Gregorio Pérez Acortí.

Escarmentados los moros no han vuelto á presentarse hostilmente, habiendo terminado las obras de fortificación sin nuevos contratiempos.

MARDID 10.—11 m.

En el sorteo de la lotería nacional verificado en el día de hoy han resultado premiados los números siguientes:

Con 250.000 pesetas, el número 1831.

Con 125.000 id. el número 10.184.

Con 60.000 id. el número 3.179.

Con 30.000 id. el número 7.654.

Con 4.000 id. cada uno de los números 7.841, 6.012, 4.619, 10.722, 12.398, 1.110, 10.333, 14.038, 307, 15.409, 6.390, 6.045, 1.478, 9.247 y 13.151.

Con 6.000 id. cada uno de los números 1.830 y 1.832, y con 3.500 pesetas cada uno, los números 10.183 y 10.185.

MADRID 10.—10,30 m.

Coméntanse mucho estas frases del periódico «El Motin»: «Venir Ruiz Zorrilla á España sin los honores del triunfo, debemos confesarlo, aunque nos duela, es una derrota completa para la política que hemos sostenido.»

SAN SEBASTIAN 10.—1,20 t.

Ha llegado el Sr. Sagasta.

Todos los diputados y senadores fusionistas que se hallan aquí veraneando estaban en la estación esperando á su jefe.

Hoy almorzará con S. M. la Reina y regresará esta noche á Biarritz. Ha llegado Isasa.—RODRIGO.

MADRID 10. 4— t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:
4 por 100 interior, 75,75.

Idem exterior, 76,75.

Idem Deuda amortizable 88,65.

Acciones del Banco de España, 414.

Billetes hipotecarios de Cuba de 1886, 105,05.